

# **AVERTISSEMENT**

Chère lectrice, cher lecteur,

La présente brochure a été rédigée au début de l'année 2014. Depuis, le conflit syrien continue d'évoluer. La présentation du conflit et de ces acteurs telle que décrite ici est donc une photographie du conflit et de son évolution jusqu'en avril 2014. Ainsi, si l'analyse des causes et la présentation des acteurs restent pertinentes, il faut lui ajouter désormais une extension géographique (avancée de Daesh en Irak et en Syrie ; intervention militaire essentiellement occidentale dans les deux pays). Il faut également considérer que certains des groupes rebelles présents en Syrie se combattent désormais également mutuellement (notamment contre Daesh dont l'objectif est l'instauration d'un califat dans cette région contrairement à d'autres groupes rebelles qui combattent le gouvernement Syrien).

N'oublions pas non plus les tueries dans les locaux de Charlie Hebdo le 7 janvier 2015 et les attentats déjoués à Verviers peu après qui accentuent encore la problématique décrite ici.

Les causes de la radicalisation, celles du départ des jeunes en Syrie, les limites de la « lutte contre le terrorisme » et l'analyse géopolitique restent, elles, d'une brûlante actualité.